



ESPACE DE REFLEXION ETHIQUE
de Guadeloupe et des îles du Nord

CONFÉRENCE-DÉBAT TRANSPLANTATION RÉNALE

Vendredi
17 Oct.

► Résidence
départementale

AU GOSIER

DONS D'ORGANES

PROCÉDURE MAASTRICHT III

Entre avancée médicale et dilemme éthique

PROGRAMME

- 18h00 - Accueil
- 18h30 - Allocution : **Dre Corinne SAINTE-LUCE**, Directrice adjointe de l'EREGIN
- 18h40 - Allocution : **Pr Pascal BLANCHET**, Urologue et Président de la commission médicale d'établissement (CME) du CHUG
- 18h45 - « **Prélèvement d'organes sur donneurs décédés après arrêt circulatoire au CHUG. Une nouvelle approche de la fin de vie en réanimation** »

Dr Roland LAWSON, Médecin anesthésiste-réanimateur et responsable de la coordination hospitalière du don d'organes – CHUG

- 19h05 - « **Maastricht III : éthique si et seulement si...** »

Pr Gérard AUDIBERT, Médecin anesthésiste-réanimateur – CHRU de Nancy,
Directeur du site d'appui lorrain – Espace de réflexion éthique Grand-Est

- 19h50 - Échanges (Questions / Réponses)
- 20h20 - Conclusion : **Pr Gérard AUDIBERT**
- 20h25 - Mot de clôture : **Dre Corinne SAINTE-LUCE**
- 20h30 - Collation de fin



CONFÉRENCE-DÉBAT TRANSPLANTATION RÉNALE

Vendredi
17 Oct.

► Résidence
départementale

AU GOSIER

Quelles questions éthiques pour sauver une vie ?

Opérationnelle depuis le 15 juillet 2025 au CHU de la Guadeloupe, la procédure Maastricht III permet le prélèvement d'organes après une décision d'arrêt des thérapeutiques actives.

Une avancée médicale précieuse dans un contexte de pénurie de greffons, mais qui invite aussi à penser à une vigilance sur le plan éthique.

Elle s'accompagne de questionnements éthiques spécifiques : comment garantir que la décision d'arrêt des traitements soit prise de façon totalement indépendante du projet de don d'organes ? Ne prend-on pas le risque que la mort devienne « un moment technique » calibré pour rendre possible le prélèvement, au détriment de l'accompagnement humain ? Quelles garanties offre-t-on pour maintenir la confiance du public ?

Le protocole reste technique, guidé par des contraintes organisationnelles et temporelles strictes, qui peuvent interférer avec la temporalité et le vécu des proches au moment du décès. Ce type de prélèvement doit aussi conduire sur le plan éthique à penser la place et la relation aux proches pour garantir l'intégrité non pas seulement de la décision, mais aussi des conditions du deuil.

ERGIN, l'observatoire des pratiques éthiques dans notre région.

L'Espace de Réflexion Éthique de Guadeloupe et des Îles du Nord (ERGIN) est un service public qui a pour vocation de promouvoir la démarche de réflexion éthique et de diffuser les valeurs du questionnement éthique auprès des professionnels concernés et du grand public, dans les domaines de la prévention, du soin, de l'innovation et de la recherche en Guadeloupe, à Saint-Martin et Saint-Barthélemy.

RESTEZ INFORMÉS :

Eregin.com  eregin

